COORDINADORES

Fernando Jiménez Torres y Cristina Jiménez Torres

DOCE LIGERO DE ARTILLERÍA, AVENIDA



1 9 de julio de 1914 ardía totalmente la plaza de toros que inaugurada el 5 de octubre de 1863, hallábase situada en el cruce hoy determinado por la calle Duquesa de la Victoria y avenida Colón. Al año siguiente de esta singular catástrofe y coincidiendo con la festividad de San Mateo, 21 de septiembre de 1915, nuestra ciudad, por obra y gracia de un determinado grupo de logroñeses, pro-

cedía a inaugurar otra plaza de toros, hoy igualmente desaparecida.

A comienzos de 1915 la "Sociedad Constructora de la Nueva Plaza de Toros", decidió que los terrenos situados en el término conocido con el nombre de "La Manzanera", entre varios puntos posibles en la capital para la construcción de la misma, eran los más idóneos; dando realidad en poco tiempo

al proyecto de la plaza, concebido por el arquitecto Fermín Álamo.

Evidentemente, a un tiempo que se construía la singular plaza, era absolutamente necesario estudiar su forma de acceso, por cuanto toda la zona hasta su confluencia con la calle General Espartero –hoy avenida de la Paz–, eran tierras de labor. Cuatro propietarios de esta parte de la ciudad, Alberto



Caballero Valdivieso, Eduardo Calvo Fernández –en representación de su hijo Ernesto Calvo, menor de edad–, Lucas Bermejo Vara y Gregorio Castellanos, en libre manifestación de su logroñesismo, enviaron una instancia al Ayuntamiento en la que hacían constar que enterados del proyecto que existía de construir una nueva plaza de toros en la finca perteneciente a Catalina Amestoy, sita en el término de "La Manzanera", era imprescindible darle acceso mediante una calle que reuniese las debidas condiciones de amplitud.

Las cuatro personas, como propietarios de los terrenos en que ésta podría construirse, indicaban que la misma podría realizarse entre los edificios del cuartel de Artillería y el convento del Servicio Doméstico –que en aquel 1915 hallábase también en construcción v hoy desaparecido-, existiendo entre ambas edificaciones un amplio espacio de veinte metros que perfectamente podría dedicarse a vía pública. En estas circunstancias, la comunicación entre avenida de la Paz y Madre de Dios sería un hecho y con el fin de facilitar tan importante mejora para Logroño, hacían constar que se hallaban dispuestos a ceder voluntaria y gratuitamente a favor del Municipio logroñés toda la parte del terreno que comprendiese de sus respectivas propiedades en aquel término, puesto que a su vez habrían de resultar beneficiados al convertirse en solares o tener acceso directo a la provectada vía para los terrenos que se reservaban.

Por otra parte, existía en la zona un camino tortuoso que también era denominado "La Manzanera", lindante con la finca del convento de la Enseñanza. Dicho camino no tendría ya razón de ser si la nueva calle era construida, poniendo entonces como condición aquellos logroñeses el que dicho camino les fuese adjudicado o cedido en la parte que correspondiese como colindante con su referidas fincas, dejando a salvo,

naturalmente, el derecho que pudieran tener las religiosas.

Solamente dos días tardó el Ayuntamiento en aceptar la propuesta; si bien, la misma quedaba condicionada al informe que elevase la Comisión de Policía Urbana sobre el importe de la proyectada urbanización. Esta Comisión se personó en los terrenos de referencia, reconoció lo beneficioso y necesario de la reforma y entendió que no había inconveniente alguno en aceptar, en principio, tan generoso ofrecimiento. Todos los encartados en el asunto cumplieron fielmente su palabra; los propietarios cedieron los terrenos para la nueva calle, el Avuntamiento urbanizó debidamente la misma y la plaza de toros, construida por la Sociedad bilbaína "Vallhonrat, Castrillo y Compañía", quedó terminada en 104 días.



COLEGIO ESCUELAS PÍAS

La construcción del centro docente, en el nº 2, se inició con la compra por la Comunidad Escolapia de los terrenos pertenecientes a Alberto Caballero, abonándole 100.000 pts. por 3.840 m². El arquitecto que proyectó y dirigió las obras fue Fermín Álamo y la colocación de la primera piedra tuvo lugar el 11 de julio de 1928. El 1 de agosto de 1929 los Escolapios estrenan su nuevo colegio y el día 4 de este mismo mes celebran la primera misa, comenzando en el mes de septiembre a impartirse las primeras clases. En la década de 1970 se construye el polideportivo.

El 14 de marzo de 1936 este centro docente fue víctima de la triste jornada acaecida a lo largo del día, pero cuando estaban prendiéndolo fuego, el centinela del cuartel que ocupaba la garita que daba a esta calle hizo unos disparos al aire que bastaron para que los incendiarios huyeran, librándose el colegio de males mayores. Lo mismo ocurrió en el cercano convento del Servicio Doméstico, cuyos asaltantes huyeron por la misma causa.

Inicialmente, la nueva calle recibió el nombre de avenida Colón, como prolongación de ésta que se iniciaba en el punto determinado por el paso del Ferrocarril -hoy avenida Jorge Vigón-, sin embargo, el 13 de febrero de 1937 y bajo la presidencia del alcalde Ángel Moreno, la Corporación Municipal acordó cambiar la denominación, entre otras muchas calles, a la calle de nuestro comentario, pasando a ser el trayecto entre la actual avenida de la Paz y Madre de Dios, el camino ancestral de la Manzanera en avenida Doce Ligero de Artillería.

DOCE LIGERO DE ARTILLERÍA

En el mes de julio de 1936 en Logroño estaba instalado el 12 Regimiento de Artillería Ligera al mando del coronel Ricardo Moltó, cuya actuación a favor del bando nacional fue tan extraordinaria que motivó la denominación de una calle de la ciudad. El acuerdo que se tomó dice textualmente: "...proponemos que la parte de la avenida Colón comprendida entre la esquina del cuartel de Artillería y convento de Madre de Dios, en lo sucesivo se denomine Avenida del 12 de Artillería, para que así procediendo se contribuya en lo futuro al recordado constante de la brillante actuación de este Regimiento".

¿SABÍA QUE...

- ... el 28 de febrero de 1927 llegaron a Logroño los Padres Escolapios?
- ... los asaltantes al colegio de los Padres Escolapios el 14 de marzo de 1936 eran partidarios del Frente Popular?
- ... en el mes de junio de 1972, la prensa local relató el hecho de que la noche del 21 al 22 de junio un OVNI había sido visto en el colegio de los Padres Escolapios por el seminarista Javier Bosque?
- ... se trataba de una especie de luz con un diámetro de unos 40 cm que entró en su habitación por la ventana?
- ... mientras se producía el avistamiento, un magnetofón que se encontraba conectado grabó unos sonidos tan extraños, que a fecha de hoy, nadie ha podido dar una explicación de lo ocurrido?
- ... el derribo de la plaza de toros de La Manzanera comenzó el 8 de octubre de 2002?